
▲

市县政协8 责编/孙权 校对/宋磊 排版/姚书雅

weiyuanxinyangzi

委员新样子

2022年3月21日 星期一
E - m a i l ：rmzxbsxzx@163.com
编辑电话：(010)88146950

lvzhiweimin
履职为民

▲

主席谈创新
zhuxitanchuangxin

协商一线
xieshangyixian

3 月 11 日，湖北省罗田县政协召开
“旅游高质量发展”调研专班碰头会，对
从“罗田政协”微信公众号等网络平台
征集的 120 余条意见建议进行梳理分
析，并就调研报告初稿进行集中打磨。
而这，也是为了完成好县委交办的一份

“作业”。

“这几年县政协的专题协商很有活力，县
委今天把旅游这个重要的事情放在政协平台
上协商，就是为了统一思想、集思广益、凝
聚共识。”2月23日，在罗田县组织的“旅游
高质量发展”专题调研协商会上，县委书记郝
爱芳说。

县政协主席陈世龙介绍说，罗田旅游曾

是全省的标杆，但近年来受疫情防控等多重
因素影响，行情急剧下滑。新一届黄冈市委
对罗田提出了打造大别山绿色生态经济带旅
游中心城市的目标定位。这次旅游专题调研
协商会由县委组织，为即将召开的全县旅游
发展大会做前期调研准备。

参加协商会的有县“四大家”全体班子

成员和相关单位及乡镇负责人，还有县政协
调研专班成员及特邀专家和旅游从业人员。
党委政府从应邀参与协商转变为主动组织协
商，从单次协商转变为全程协商，从出席专
题协商会转变为调研阶段就开展协商，也是
对政协协商的进一步创新。

据悉，县政协每年举行两场议政性常委
会会议，分别由县委书记、县长命题，并出
席会议。不论是县“十四五”规划编制、重
点产业政策性文件出台，还是重大项目签
约，县委、县政府都要事先拿到政协平台上
协商讨论，既征集更深层次意见建议，又争
取更大范围民意支持。

“县委、县政府要把最重要的事情交给
政协调研协商，对政协建言成果要认真梳
理研究，及时采纳转化，真正将政协的良
言善策转化为党政决策和部门行动。”郝
爱芳说。

重要的事先到政协来协商
——湖北省罗田县党政领导从应邀协商到主动协商

本报记者 毛丽萍 通讯员 方志东 方鸢宇

“小区改造使这个20世纪建成的老小
区彻底告别了破旧差，特别是加装电梯
后，极大便利了我们这些老年人的晚年生
活，小区旧貌换新颜，一下子成为现代化
小区。”居住在新世纪花园小区20多年的
吴桂英奶奶告诉政协委员们。

3月 9日，江苏省泰州市海陵区政协
委员走进新世纪花园小区，就“老旧小区
改造”协商成果开展“回头看”活动。

新世纪花园旧改项目是 2021 年海陵
区完成的 20个老旧小区改造目标任务之
一，群众的广泛好评，也更加坚定了一直
以来参与改造项目、积极建言献策的区政
协委员们为民服务的决心。

“去年，我就参与了新世纪花园小区
改造相关议题的协商会，我提出的要通过
多种方式收集群众意见建议的想法，得到
了社区居委会的高度重视。”区政协委员朱
芹提出了委员进网格问卷调查、用好社情
民意收集小程序、在商量驿站组织群众代
表小范围交流、业主群发布公告等措施。这
些措施在全区面上帮助收集有关旧改的问
题 102 条，有价值的意见建议 35 条，推动
开展“有事好商量”协商议事活动15场，有
效解决了老旧小区加装电梯、停车难、雨污

分流等问题。
今年，在“有事好商量”协商议事的基

础上，海陵区政协开展了“助力民生、助
推转型”“委员双助”行动。“探索老旧小
区物业管理市场化路径”课题作为“区委
点题、政协领题”十大重点调研课题之
一，成为委员们助力民生的重要切入点。
带着老旧小区改造的成功经验，委员们走
进了今年拟改造的天阳花园小区，现场找
问题、想对策。

“老旧小区改造个性化很重要，要盯紧
差别化需求，结合小区自身实际，打造符合
小区特点的改造方案。”区政协委员陆志勇
认为，物业管理市场化的前提是基础设施的
完善，把老旧小区改造的基础打好，才能发
挥市场化管理的优势。有些改造方案要适度

超前，如电动充电桩设置、适老化改造和无
障碍设施等。

“物业管理市场化的难点在于处理好居
民和物业企业之间的关系。”景长春委员建
议，要完善区物业管理服务中心、街道社
区、业委会组成的三方协调机制，进一步
完善物业服务企业运行制度规范，在公开
透明的前提下处理居民和物业企业之间的
问题，增强居民对市场化运营的物业企业
的认同感。

“要加快打造‘质价相符’的物业管理
市场环境。”万木鸣委员认为，要让群众明
明白白消费，通过建立物业服务1至 5星级
标准化清单，明确用工标准、服务内容、服
务等级，借助成本认定建立物业收费标准动
态调整机制，从而不断提高物业服务费收费

率，促进市场良性发展。
不仅如此，海陵区政协还将 《缓解老旧

小区停车难问题》《关于加强党建引领实现
老旧小区物管工作可持续发展》等提案列为
2022 年度重点督办提案，汇聚提、办双方
力量共同打造老旧小区幸福生活。

“通过开展‘委员双助’行动，委员借
助‘有事好商量’协商议事、‘同心圆论
坛’、提案办理等平台，积极发挥作用，解
决了不少老百姓关注、区委区政府关心的问
题。下一步，区政协还将通过‘百件委员微
实事’项目，组织委员认领调研协商过程中
发现的小难题，真正把老旧小区改造、物业
管理升级办成老百姓认可的实事、好事。”
区政协主席刘玲说。

（顾蓉）

“委员双助”暖民心
——江苏省泰州市海陵区政协助力老旧小区换新颜

全国政协十三届五次会议指出，今年将
把迎接中共二十大、学习宣传贯彻二十大精
神作为贯穿全年的重大政治任务，认真做好
思想引导、汇聚力量、议政建言、服务大局
等各项工作。作为基层政协组织，如何贯彻
落实全国两会精神，以高效履职助力地方经
济社会发展？为此，本报记者专访了安徽省
合肥市瑶海区政协党组书记、主席甄茂云。

记者：作为基层政协组织，瑶海区政协
如何贯彻落实今年全国两会精神？

甄茂云：贯彻落实今年全国两会精神要
体现在具体行动上。我们要把学习贯彻全国
两会精神，与落实全省“一改两为五做到”
（坚定不移改进工作作风，为民办实事、为企

优环境；做到对标对表，做到有求必应，做
到真心真情，做到求真抓实，做到知敬畏守
底线） 相结合。把大会精神和全区经济社会
发展的部署要求结合起来，围绕中心工作，
积极献智出力，以更加务实管用的履职成效
服务经济社会发展大局。

与此同时，我们要把学习贯彻全国两会
精神，与学习贯彻习近平总书记关于加强和
改进人民政协工作的重要思想结合起来，牢
记使命，勤奋履职，进一步加强专门协商机
构建设，不断提升区政协工作整体水平。

记者：区政协将如何更好地立足人民政
协的职能定位，推动各项工作提质增效？

甄茂云：近年来瑶海区真抓实干、团结

奋进，全面开启东部新中心建设，全面提升
经济运行质量。立足人民政协的性质定位，
我们将积极投身奋力打造“双示范”，早日建
成“千亿区”的生动实践。

维护核心，在提升政治站位上达到新高
度。把坚持中国共产党的领导作为根本政治
原则，衷心拥护“两个确立”，忠诚践行“两
个维护”，始终以党的旗帜为旗帜，以党的方
向为方向，以党的意志为意志，胸怀“两个
大局”，心系“国之大者”。

围绕中心，在服务中心大局上展示新作
为。做到党政有所呼、政协有所应，党政有
所盼、政协有所为，始终与区委想在一起、
站在一起、干在一起。紧扣全区“产业转型

突破年”“城市更新攻坚年”“环境质量提升
年”三大行动列出的目标任务，组织委员精心
议政、深度协商、专项视察，推动履职工作向
中心聚焦、为大局出力。

凝聚人心，在广泛凝聚共识上作出新贡
献。把加强思想政治引领、广泛凝聚共识作为
履职中心环节，坚持守正创新、与时俱进，切
实把党的主张转化为社会各界的共识，更好发
挥人民政协“重要阵地、重要平台、重要渠
道”作用。

记者：发挥人民政协专门协商机构的优
势，离不开两支队伍素质能力的提升。瑶海区
政协在强化自身建设方面将如何着力？

甄茂云：我们将永葆初心，努力在提升能
力素质上取得新进步。加强政协党组自身建
设，更好发挥在政协工作中把方向、管大局、
保落实的重要作用。加强新一届政协领导班子
建设，锤炼忠诚干净担当的政协领导班子。加
强机关干部队伍建设，培育团结和谐心齐、风
清气正向上、求真务实有为的机关工作氛围。
按照“懂政协、会协商、善议政，守纪律、讲
规矩、重品行”的要求，高质量完成全体委员
培训，全面提升能力水平，引导委员以饱满的
热情投入“四个一线”，展现新时代政协委员的
责任与担当。

“将全国两会精神落实在具体行动上”
——访安徽省合肥市瑶海区政协主席甄茂云

本报记者 胡方玉

一场突如其来的疫情袭击吉林市，为有效阻断疫情传
播渠道，吉林市交管部门对进出城区的车辆进行限行管制。

吉林市气温低，培育秧苗的成本高，本地菜农大都在
辽宁省葫芦岛市培育秧苗。培育的150余万棵秧苗定植时
节将至，而此次时高速路封闭限行，如秧苗无法正常运
回，就会造成秧苗根系老化，甚至无法成活。由此，吉林
市春季蔬菜生产可能会面临产量降低、品质下降、短产少
收的风险。

3月8日，吉林市政协委员、金色秋天香瓜生态园农
艺师刘英奎得知此事，迅速将这一信息发到市政协委员微
信工作群，寻求帮助。市政协主席王德胜看到后，高度重
视，立刻向市政府作了反映，协商解决办法。随即，市农
业农村局、市商务局、市交通局等部门沟通协调，本着

“急事急办、特事特办、快事快办”的原则，为来自辽宁
葫芦岛载装秧苗的车辆开辟绿色通道、放行进城。150多
万棵秧苗终于安全顺利地“回到了家”，及时落地定植、
扎根生长。

从刘英奎上午9点发出信息到下午2点150余万棵秧
苗得以返乡“安家”，短短5小时，菜农的愁心事妥善解
决，大家露出了满意的笑容。这些秧苗是近2000万斤的
蔬菜的保障，是关系吉林市群众“菜篮子”的大事。“想
群众之所想，急百姓之所急。”群众纷纷为政协为民履职
的担当点赞。

5小时，1 5 0余万棵秧苗返乡“安家”
本报记者 高峰 通讯员 姜新清

“没接受培训前，种庄稼都是老经验、老
方法，听专家一讲，原来有很多的学问，我们
不仅学习了新的种植技术，还了解了最新的
科学种植理念，受益匪浅。”日前，江西省新余
市渝水区界水乡联盟村村民刘兰英在听了区
政协委员现场讲解后感慨地说。和刘兰英类
似的农户还有很多，通过参加去冬今春渝水
区政协组织的现场培训学到了大量新鲜的种
植技术，不仅思路宽了，而且对未来的生活充
满了信心。

为推进“我为群众办实事”实践活动深入
扎实开展，去年10月，区政协在全区政协委
员中广泛推广“四个一”竞赛活动。为此，渝水
区政协农业和农村委联合教科文卫体委，积
极组织一批理论知识扎实、实践经验丰富的
农业科技界政协委员深入农村基层生产第一
线，开展科技下乡，举办技术培训，发放科技
资料。通过集中培训、现场授课、一对一、点对
点等方式，开展农作物高效栽培管理、测土配
方施肥等实用技术培训，手把手、面对面地向
农民传授农业科技知识，指导群众开展农业
生产，极大地激发了广大农民学科技、用科技
的热情，确保实现农业持续增效、农民持续增
收，助力乡村振兴。

“乡村振兴涵盖了乡村的各方面，归根结
底是发展问题，‘产业兴旺’是重点。只有乡村
经济发展了，才能富裕农民、繁荣乡村，才能
吸引更多外来资源和人才。我们将继续组织
委员开展更多‘接地气’‘冒热气’的农业实用
技术培训，及时把村民急需的实用技术和农
业信息送到‘家门口’，增强大家发展农业产
业的信心，为乡村振兴提供技术支撑。”渝水
区政协主席徐徕水说。 （廖海金）

渝水区政协渝水区政协：：
把把““接地气接地气”“”“冒热气冒热气””的农业技术送到地头的农业技术送到地头

“亲爱的同学们，大家好！第一次用直播的
方式跟大家见面，我们来互动一下，让校长妈妈
看见你们！”虽是直播首秀，河南省武陟县政协
常委，县覃怀中学党支部书记、校长裴志娟却没
有丝毫紧张，因为镜头对面，正是自己日思夜
想、亲近熟悉的学生们。

这堂疫情防控下的思政课，裴志娟不忘鼓励
同学们，“莫道浮云终蔽日，严冬过尽绽春蕾。”
而这，何尝不是她的人生写照。

今年 52 岁的裴志娟，个子不高，却有着英
姿飒爽的巾帼气概。为师多年，笑容早已成为裴
志娟的“标配”，而眼角挤作一团的皱纹沟壑
里，更深埋着多年教育工作的殚精竭虑。

2013 年，从事教育事业 23 年的裴志娟调任
覃怀中学校长。该校的前身是一所师资匮乏、生
源不足的农村中学。“当时仅有两栋教学楼，教
师仅有 20 余名，且年龄偏大，学生不足百名，
可以说人心涣散，学校风雨飘摇、岌岌可危。”
裴志娟还记得，校园一到下雨天可以“看海”，
需架起板凳桥、砖头墩儿，方能通向“知识的殿
堂”。学生与家长叫苦不迭，“孩子整天在这个环
境下学习怎么行”“考虑赶紧转学吧”……这些
话语如刀子剜着裴志娟的心。

素来行事雷厉的裴志娟撸起袖子、脚蹬胶
鞋，带领全校教职工亲自排水、修路，用质朴无
华的行动感动了大家。裴志娟将自己的经历与思
考整理成《关于连通污水管网，改善覃怀中学周
边环境的建议》，这一提案得到了县委、县政府
主要领导的重视和关注。结合提案内容，县政协
主席魏国龙多次带领相关部门负责人实地视察调
研，并走访周围群众、企业负责人、商铺老板、
村街负责人等，研究制定具体改善方案，积极协
调相关问题的解决。

如今，在县委、县政府和社会各界的大力支
持下，覃怀中学旧貌换新颜，周边企业进行了综
合治理，村庄接通了污水管网，校门口的污水坑
不见了，并进行回填交付学校使用，困扰学校多
年的问题彻底解决，压在裴志娟心中多年的石头
也终于落地了。

裴志娟深知，学生快乐成长，教师专业提
升，才是学校最大的发展。“一定要让师生热爱
校园生活，享受成长的快乐。”裴志娟暗下决心。

为全面实现“与覃怀一起快乐成长”的教育
理念，2016 年，裴志娟带领团队启动了“归真
教育理念下的快乐成长”课题的实践研究，下设
特色德育开发、特色课程开发、快乐归真课堂等
五大课题及 29 个子课题，涵盖学校管理的各个
方面。“归真教育认为，教育要为灿烂生命奠
基，为幸福生活铺路，教育者要做真教师，行真
教育，育真人才，办真学校。”裴志娟希望自己
能做一名有教育情怀和责任担当的校长，作与师
生一起快乐成长的教育。

教育总能给人以惊喜。快乐成长课、英文一
支歌、快乐阅读课、星愿话剧社、天籁之音合唱
团等子课题深受学生欢迎，成为学校的特色和亮
点。如今的覃怀中学已发展为六轨制 18 个班，
在校生近千人的办学规模，丰富多彩的校园生活
令人向往。2020年，“归真教育理念下的快乐成
长”课题以省级课题顺利结题，而“快乐成长
课”子课题获省科研成果二等奖。

“学校的整体面貌和教育教学发展情况有了
明显提升，老师认真负责地教学，孩子进步很大。”

“强化行为习惯的养成，激发学生潜能。”
“增加些课外体育锻炼活动”……在新学期

召开的家长代表座谈会上，围绕孩子们成长话题
的讨论有很多。

这些，裴志娟都记了下来，不仅以校长的身
份，更以政协委员的身份。“收集反映社情民意，把
大家的声音传递给党委政府，更好地为教育教学
服务、为学生全面发展服务、为各位家长服务。”
裴志娟充满信心的话语赢得了家长的热烈掌声。

“每个学生都是一颗希望的种子，只要给予
适当的阳光、土壤、温度和水分，这颗种子就会
发芽生长，长成一棵参天大树。”裴志娟深受教
育家叶圣陶先生影响，她认为，学生不是需要被
填满的“空瓶子”，而是一颗颗发芽生长、开花
结果的种子，“我们要做的，是为种子提供适宜
的环境，并相信种子的力量。”

书声琅琅，弦歌不辍。裴志娟从心底里觉
得，这是世界上最美妙的音符。

最美妙的音符
——记河南武陟县政协委员裴志娟

本报记者 王有强 靳燕 通讯员 何旭 闪卫


